

# GACETA DE MADRID.

SABADO 6 DE SETIEMBRE DE 1823.

## ARTICULO DE OFICIO.

### Boletín 30.

El mariscal duque de Reggio acaba de comunicar al Serenísimo Sr. Duque de Angulema el parte oficial del teniente general conde Bourk sobre la rendición de la Coruña.

Se habian tomado ya todas las medidas para atacar vigorosamente esta plaza, cuando el 11 se hicieron proposiciones por parte del gobernador. Despues de varias conferencias se convino en que la guarnicion capitularia bajo las mismas bases que lo hizo el general Morillo, conde de Cartagena, cuya autoridad reconoció desde este momento: en su consecuencia la plaza de la Coruña fue ocupada el 21 por las tropas francesas de concierto con las tropas realistas españolas; y por la perfecta armonía que reina entre los soldados de ambas naciones y entre los generales que las mandan, ha quedado la Galicia no solamente sometida á la autoridad de S. M. C., sino que puede considerarse como enteramente pacífica. No puede ser bastante elogiado el valor y disciplina de las tropas que se hallan á las órdenes del conde Bourk, ni las excelentes disposiciones de este general.

El mariscal duque de Reggio da igualmente parte á S. A. R. como dos escuadrones del regimiento español de la Reina que llegaron á las inmediaciones de Zamora, se han unido á las tropas del conde O'Donnell, capitán general de Castilla la Vieja, y han reconocido á la Regencia de España. Este refuerzo de caballería podra servir de mucha utilidad á aquel general para sus operaciones sobre la comarca de Ciudad-Rodrigo.

El coronel de Rochedragon, comandante de los coraceros que quedaron en Manzanares para observar los desfiladeros de Sierra-Morena, alcanzó el 18 de este mes en la Puebla del Príncipe la partida de D. Francisco Abad (*alias Chaleco*); y despues de haberle causado una pérdida considerable, le precisó á una capitulacion, por la que tanto él como las tropas que estan á sus órdenes reconocen la Regencia, entregando las armas, caballos y efectos militares de sus soldados.

En virtud del convenio concluido con Ballesteros, el general Eguaguire, comandante constitucional del fuerte de las Peñas de San Pedro que se halla en un punto importante de comunicacion entre Madrid, Murcia y Valencia, y entre las provincias de Chinchilla, Cuenca, Guadalajara y Ciudad-Real, acaba de hacer el juramento de fidelidad al Rey, así como las tropas de su mando.

Quando se anunció en el boletín 25 la expedicion del Conde de Niebla, se omitió el citar con elogio á Mrs. Ducoudré, teniente coronel del regimiento 9.º de dragones, Cools Desnoyers, comandante de batallon del estado mayor, Despefols, capitán del 9.º de infantería ligera, Saint-Leger, capitán de estado mayor y d'Hedonville, teniente del mismo cuerpo; estos dos últimos oficiales se distinguieron particularmente en la accion de Trigueros, y han prestado nuevos servicios en la ocupacion del fuerte de Paimogo. Gran cuartel general del Puerto de Sta. María 30 de Agosto de 1823. = De orden de S. A. R. el mayor general conde Guillemmot.

*Continúan las exposiciones dirigidas á S. A. S. la Regencia del Reino.*

» Sermo. Sr.: El M. N. y M. L. ayuntamiento de la ciudad de la Coruña, libre desde el 21 de la anarquía mas horrorosa y temible á los hombres mas apáticos é inexpertos; felicitá á V. A. S., al Sermo. Sr. Duque de Angulema y á su pacificador ejército, digno por todos respetos del mas puro agradecimiento de todos los españoles, con especialidad de los corufeses, que tiene el honor de representar esta corporacion. Ya no temen, Señor, bajo la poderosa égida de V. A. S. y del brillante y mo-

rigerado ejército del gran Duque de Angulema, las proscriptio- nes á paisos remotos, los asesinatos que en los mismos dias de la afliccion del sitio se cometieron en gran número de personas, los mas hombres de bien; y aun cuando algunas fuesen criminales, las protegia la ley: no me que otra vez pisen su hermoso suelo los fugados sitarios; y espera que sus satélites desaparezcan espantados de esta hermosa y pacífica poblacion, que en el largo tiempo de su sitio se vió condenada, despues de pagar préstamos forzosos y servicios extraordinarios, á los trabajos públicos en todos sus individuos, sin diferencia de estado ni de edad desde la de doce años.

» Este es en miniatura el cuadro mas exacto de las penas y aflicciones que en los tres años de la dominacion de los rebeldes ha sufrido la Coruña y la hermosa Galicia. Hordas de gentes extrañas del pais, que no tenían interes alguno en la propiedad, y en las afecciones mas naturales de padres, hijos, hermanos, parientes ó amigos, pusieron esta ciudad en el mas inminente riesgo de ser reducida á cenizas, sirviendo sus habitantes de pábulo al incendio de sus edificios.

» Gracias, Señor, á la benéfica providencia del divino Criador de todas las cosas: gracias á V. A. S.: gracias al gran Duque de Angulema: gracias á su general conde de Bourk y á su tan digno como brillante ejército, que mas piadoso que los pretendidos libertadores del género humano, ha sabido, en union con el Sr. conde de Cartagena y los buenos militares de su ejército que abrazó la justa causa, expeler de nuestro seno á los aventureros extraños y á los indignos y desnaturalizados españoles, restituyéndonos la paz y la tranquilidad con la menor efusion posible de sangre.

» Los hechos, Señor, que nadie puede negar, son el mas elocuente lenguaje y la demostracion mas perentoria de la maldad de los pretendidos sabios de nuestra desgraciada época, y el omitir su narracion, ademas de evitar se renueve el sentimiento que con aquellos han causado á los hombres de bien, será la prueba mas completa de nuestro agradecimiento á V. A. S., de quien ya tan sabias providencias emanaron, y al ejército pacificador, que Dios bendiga y auxilie en lo sucesivo para la restitution del piadoso MONARCA de las Españas á sus derechos legítimos, y al exterminio de la secta ominosa que hasta aqui oprimió á sus fieles y leales vasallos.

» Coruña y su ayuntamiento 27 de Agosto de 1823. = Serenísimo Señor. = El coronel gobernador, presidente. = Alfonso Valderrábano. = El alcalde mayor perpetuo Andres de Castro. = Francisco Romero. = Mauro Sanchez. = Juan Francisco Barrié. = Gregorio Fernandez de Castro. = Baltasar de Valles. = Tomas Bobo. = Pedro Regalado Magdalena = Acuerdo de la M. N. y L. ciudad de la Coruña, Benito Muñiz, secretario.»

» Sermo. Sr.: El ayuntamiento de la villa de Brihuega, uno de los primeros pueblos de la provincia de Guadalajara que han dado en circunstancias críticas las mas públicas demostraciones de su adhesion al Rey nuestro Señor, en la plena autoridad que heredó de sus gloriosos predecesores, en medio de los peligros de que solo puede salvar á este pueblo fiel la divina Providencia por la intercesion de su adorada patrona en el memorable día 24 de Enero último, hubiera sido tambien uno de los primeros pueblos que hubiera manifestado el júbilo de sus habitantes al ver representada en V. A. S. la persona de su amado SOBRANO durante su ausencia y cautividad, si no se hubiese propuesto acompañar un testimonio de verdad de sus sentimientos. Por eso lo hace ahora manifestando haberse verificado la perfecta organizacion de dos compañías de milicianos realistas voluntarios, con su capellan el presbítero D. Andres Sanchez, y que incessantemente dirigirá sus súplicas al Todopoderoso para que continuan-

do á favor de la España la singular proteccion que en todos tiempos ha dispensado por su divina misericordia, sin permitir que domine en su suelo la irreligion, ni que sean trastornadas las sabias bases que tanto esplendor han dado á esta Monarquía, conceda al pueblo de Brihuega en recompensa de sus muchos padecimientos el dulce consuelo de ver con la prontitud que desea restablecido á su amado REY en el trono de sus augustos predecesores, dirigiendo á este fin y al acertado Gobierno del reino en su ausencia las sabias resoluciones de V. A. S.

» Dios guarde á V. A. S. infinitos años para felicidad de la Monarquía. Ayuntamiento de Brihuega 9 de Julio de 1823. =Sermo. Sr.=Felipe Pareja.=Dionisio Ruiz.=Marcelo Bedoya.=Josef Moreno.=Vicente Perez.=Francisco Cepero Cueva.= De acuerdo de dichos señores, Francisco Vigil de Quifiones, secretario.»

» El ayuntamiento de Agreda y el cabildo eclesiástico de las iglesias unidas de esta villa y la de Olvega, ofrecen á V. A. S. el debido homenaje de su mas fiel respeto y obediencia, íntimamente persuadidos de que al bien merecido concepto de su sabiduría, desvelos y uniforme cooperacion, con el excelso Príncipe que en nombre del Rey Cristianísimo dirige al ejército aliado, está reservada la gloria de restablecer en el trono español á nuestro augusto y amado MONARCA el Sr. D. FERNANDO VII (que Dios guarde); de afianzar en el vasto suelo de estos dominios la permanencia de nuestra sagrada religion católica, apostólica romana en su debido esplendor, y de proteger y asegurar las personas y propiedades de todos los españoles contra la tiranía usurpadora que tan audazmente los ha invadido. Tanto es lo que esperamos de V. A. S., y de sus manos nos han de venir la paz y tranquilidad, que durante la cautividad del REY nos disputan sus enemigos, que lo son igualmente de Dios, del orden público y de la existencia de la sociedad humana. El terrible escarmiento de los inmensos males que estos nos han causado, y la ninguna duda que nos queda de que persisten obstinados en llevarlos adelante mientras puedan hallar arbitrio para continuar sus planes de perversidad, encienden los ánimos de los exponentes para desear que V. A. S. extermine con toda su vigilancia hasta la sombra del peligro de que puedan repetirlos; y esta idea los compete á suplicar respetuosamente A. V. S. se sirva acelerar el restablecimiento de la santa Inquisicion, tribunal justo y benigno, que siendo un apoyo tan firme del altar y del trono, es no menos el crisol de la pureza de la fe, y de las costumbres públicas y privadas, aplaudido por tanto de todos los hombres ilustrados é imparciales, y aborrecido únicamente de los perseguidores del bien. Estos son, Sermo. Sr., los votos y esperanzas de estos dos pueblos constantemente adictos á la sagrada Persona del REY y de la religion y á nuestras sabias antiguas leyes, teniendo el honor los que suscribimos de elevarlos en su nombre á la consideracion de V. A. Dios guarde á V. A. S. muchos años. Agreda y Julio 10 de 1823.» (Siguen las firmas.)

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### AMERICA MERIDIONAL.

#### Valparaiso 2 de Abril.

» Se asegura que se ha tomado en Santiago la resolucion de enviar 40 hombres á los independientes del Perú, y que el nuevo dictador debe mandar esta expedicion, eligiendo primero otro interino durante el tiempo de su ausencia.

» Ayer llegó un buque de Lima con un plenipotenciario, encargado de solicitar socorros de Chile. El gobierno de Lima se halla en el mayor apuro; el ejército español hace progresos; se teme por la ciudad, donde hay todavía 60 hombres de guarnicion; pero estan envilecidos y en el mayor abatimiento por la última derrota, y sin recursos pecuniarios ni de guerra. En este conflicto han confiado el poder á un dictador.

» De este modo el Chile y el Perú han vuelto momentáneamente á formas monárquicas en sus instituciones, que es lo que siempre sucede en todo pais en los tiempos de crisis.» (Carta particular.)

### ITALIA.

#### Nápoles 6 de Agosto.

El telégrafo de Gaeta y el de Ischia anunciaron ayer por la mañana que el navío *le Capri* que trae á bordo á nuestro Soberano; la fragata *la Amelia*, la corbeta Real *la Galatea* y el brick *el Aguila*, llegaban á la vista de la bahía de Nápoles. El duque de Calabria, impaciente por ver á su augusto padre, sa-

lió al punto para recibirle en las inmediaciones de la isla de Ischia.

Hoy por la mañana ha entrado el Rey en el puerto de Nápoles, y ha desembarcado despues de un viaje feliz en Monosiglio, juntamente con la duquesa de Florida, donde ha encontrado S. M. la duquesa de Calabria y á toda la Real familia. El mar estaba cubierto de barcas, y toda la poblacion ha saludado á su amado Rey.

S. M. cruzó el arsenal para pasar á su palacio en medio de los trasportes de la pública alegría.

Esta vasta capital presentó por la noche un magnífico espectáculo. Las iluminaciones han sido generales, y el entusiasmo no conoció mas límites que cuando el Rey y la Real familia fueron á honrar con su presencia el teatro de San Carlos: mil bendiciones resonaron por los aires, y todos los ojos se bañaron en lágrimas de ternura y de amor. (Monijor.)

#### Roma 20 de Agosto.

Su Santidad experimentó el dia 15 algun alivio en su penosa situacion, y lo debía á S. M. Cristianísima; porque la experiencia que hizo de la cama mecánica que le habia enviado le probó muy bien. Despues de haberse incorporado en ella tomó chocolate, y se quedó luego dormido.

Su Santidad ha manifestado la mas viva gratitud por la atencion del Rey de Francia.

No obstante el 16 iba siempre de aumento la debilidad del augusto enfermo, y se declaraba por diversos síntomas melancólicos: le acometió una especie de delirio, y le parecia hallarse ya en Savona, ya en Fontenbleau.

El 17 tomó el mal un caracter aun mas alarmante: S. S. pidió la comunión, haciendo observar que era conveniente á un Papa el comulgar durante la octava de la Asuncion.

El 18 á las cinco de la mañana el cardenal Berzozzi le administró el viático. S. S. conocía el peligro en que se hallaba: le ofrecieron algunos cordiales para reanimarlo, y respondió: » No tengo que tomar otro cuidado que el de preparar mi alma » para dar cuenta á Dios de mi larga vida.»

El 19 á la una y media de la mañana recibió la extrema-uncion, y luego despues perdió el habla; únicamente se advertia por algunos sonidos de su voz mal articulados que estaba intencionalmente en oracion.

Luego que se difundió esta noticia se llenaron de gente las iglesias, y reinaba en Roma un sentimiento universal de lágrimas y de dolor.

Por último, este Pontífice lleno de virtud y de constancia ha espirado á las seis y media de esta mañana. (Por correo extraordinario.)

### INGLATERRA.

#### Londres 23 de Agosto.

El *Courrier* publicó ayer la peticion que el general sir Juan Downie (ingles al servicio de España), dirigió al REY FERNANDO desde el calabozo de las Cuatro Torres, en la Carraca, donde está preso de orden de las Cortes con otras 17 personas, acusadas de haber pretendido poner al REY en libertad en el momento de la traslacion de Sevilla á Cádiz. Este general sufre el tratamiento mas duro, y es probable que la queja no ha sido puesta en manos de S. M.

Segun las cartas de Lisboa posteriores al 16, Wilson, que huía de las tropas francesas unidas á las de Morillo, se refugió en las islas del golfo de Bayona, donde apenas pudo hallar víveres para sí y para su comitiva, de cuya mala situacion le sacó el brik mercante ingles el *Nasau*; pero este buque se vió obligado á entrar en Oporto, y las autoridades portuguesas tomaron la precaucion de poner centinelas á bordo para estorbar toda comunicacion entre la ciudad y los compañeros del héroe de Galicia. Wilson camina para Gibraltar, desde donde dará pronto la vuelta á Southwark, para gozar de la entrada triunfal que se le prepara.

### FRANCIA.

#### Paris 26 de Agosto.

Ayer mañana recibió S. M. con motivo de la festividad de S. Luis los homenajes de S. A. R. Monsieur, de S. A. R. Madama la Duquesa de Berry, de los Hijos de Francia, de los Príncipes y Princesas de la sangre.

El Rey se ha desayunado con la Real familia, y ha admitido á su mesa á los grandes oficiales de su casa, y mayores generales de la guardia.

S. M. volvió á entrar en su cámara; y habiendo ocupado

Gerona 26 de Agosto.

el trono recibió sucesivamente á los ministros, á los mariscales de Francia, al consejo de Estado, al ayuntamiento de la ciudad de Paris, á los tribunales de Casacion, de Cuentas, Real, y á los del departamento del Sena é instituto Real de Francia.

Han desfilado delante de S. M., y en la actitud mas bella, los estados mayores y oficiales de la guardia nacional de Paris, de la guardia Real y los cuerpos que componen la guarnicion de la ciudad.

El cuerpo diplomático fue admitido á las dos.

A las nueve hubo gran parada en el palacio de las Tullarias, en la que se hallaron los alumnos de la escuela Real militar de Saint-Cyr, en número de cerca de 200. Manobrarán mandados por el mariscal duque de Taranto, y desfilaron por un crucero donde se hallaba Mr. el Duque de Burdeos. Estos jóvenes tuvieron el honor de desfilas delante del Rey con los demas cuerpos de oficiales, y despues se reunieron á tomar un almuerzo que se les habia preparado en la granjeria. Mr. el mariscal duque de Taranto fue á visitarlos, y al verlos levantaron todos espontáneamente, gritando: *Viva el Rey! Viva los Borbones!*

Un oficial de la marina Real á bordo de uno de los buques que bloquean á Barcelona, escribe con fecha del 19 lo siguiente:

La goleta brik *la Gacela*, mandada por Mr. Lalande, capitán de fragata, apresó ayer un barquichuelo que salia de Barcelona, y á cuyo bordo iban un coronel (D. Eugenio Guzman), un teniente y un empleado.

Parece que Mina trata tambien de escaparse por la misma via; pero redobramos los cuidados, y si lo consigue no será por falta de vigilancia.

Mr. Guerin des Essards, comandante de la corbeta *l'Ariège*, estuvo en comunicacion el 14 de este mes con el brik *le Fau-ne*, á quien Mr. de Rosainel habia destacado sobre Peñíscola.

Aquel mismo dia encontró á Mr. Parceval Deschamps, capitán de este brik, conferenciando en tierra con el comandante de Peñíscola sobre la rendicion de la plaza, la que debia capitular el dia siguiente ó al otro. (*Diario de los Debates*.)

El tribunal Real en la sala de apelacion de policía constitucional ha confirmado en este dia la sentencia que condena á D. Perrotin á un año de prision y á 20 francos de multa, por haber vendido unos emblemas sediciosos por el conducto de un repartidor del *Constitucional*. (1) Este no ha interpuesto apelacion de la providencia que le ha condenado á tres meses de carcel.

El cónsul de Francia en Nueva York ha comunicado al Excmo. Sr. ministro de la Marina el aviso siguiente:

Se hace saber á los capitanes de navío que á siete millas del faro de Sandy-Hook, en direccion al este por nueve brazas y media de agua, ha fondeado un buque cuyos dos mastiles se hallan coronados de luces, las cuales se encenderán todas las tardes al ponerse el sol, y arderán sin interrupcion durante la noche.

Hay á bordo de este navío una campana, que por medio de un reloj dará un golpe á cada minuto: este reloj se pondrá en tiempo de oscuridad y de tormenta.

Los buques que llegaran dirigiéndose al oeste de dicho navío, hallarán una ruta segura, que tendrá el fondo suficiente para pasar al fondeadero de Sandy-Hook. = Nueva York 18 de Julio de 1823.

Viva el talento ingles. Viva la industria. Los periódicos de Londres nos dicen que Mr. Hailton acaba de descubrir el modo de emplear las ratas en sus manufacturas. El las ha convertido en hilanderas, y obligádolas á devanar y torcer las madejas por su cuenta. Para esto las encierra en ruedas pequeñas unidas á la devanadera: cada rata debe andar en ellas cada dia cuatro leguas de camino; no ha de comer mas que dos cuartos de harina de avena en cada mes, y sus 400 leguas daran de producto 31 cuartos. El gasto de la máquina es de 5 rs. al mes, y resulta una ganancia cierta de 30 rs. anuales, comprendiendo las vacaciones que se concedan á las ratas. El inventor podia añadir que tampoco habia necesidad de gatos. Porque en una gran fábrica no puede haber menos de 10 gatos; un gato no puede vivir con comer solo ratas. Supongamos que se conceda á cada uno como pension alimenticia un cuarto; diez gatos daran sin remedio sobre 660 rs., que será otro tanto ahorro.

Aqui se ve cuánta renta puede un hombre procurarsa con solo tener 2 ó 30 ratas.

Repetimos que viva el genio ingles. (*Echo du Midi*.)

(1) ¿Por qué tanto no habia de ser el *Constitucional* el conducto mas propio para extender la sedicion!

Nuestros negocios no pueden ir mejor en Cataluña: las plazas de Figueras, Hostalrich, la Seu y Barcelona están bloqueadas estrechamente: Milans y Llovera van huyendo; en todos los habitantes estan por nosotros, de que continuamente nos dan pruebas las mas positivas.

Ayer, dia de S. Euis, se ha celebrado aqui una funcion en la que se podia hacer en la ciudad mas fiel de Francia: ha reinado entre franceses y españoles la union mas íntima; y todos hemos vitoreado con el mayor entusiasmo á Luis XVIII y á FERNANDO VII, cuya libertad estamos deseando con ansia, y la esperamos de un dia á otro.

Una carta fecha del 21 escrita desde la linea de ataque bajo los muros de Barcelona dice que Mina ya ha convallecido. Que ha pasado una revista general de toda la gente que tiene figura de militar; y despues de haberla tenido largo tiempo sobre el glacis; y habernos regalado con 150 tiros, sin duda para llamar nuestra atencion á la farsa que iba á ejecutar, hizo salir sus tropas por una puerta y entrar por otra, con lo cual habrá quedado muy satisfecho el héroe de la ermita de Nuria.

El mismo dia 22 á las cuatro de la tarde se ha visto bajar del fuerte de Figueras á un oficial muy enfermo, para quien el gobernador habia pedido el pase para la poblacion, el cual fue recibido y conducido al hospital por un destacamento de cazadores nuestros.

Con dicho oficial ha llegado un jefe de batallon en clase de parlamentario; le recibió el teniente coronel Cormier, comandante de la plaza, y le condujo con los ojos vendados á casa del mariscal de campo Maringoné, con quien estuvo desde las cinco hasta las siete. En este tiempo, el parlamentario, que sabemos es constitucional de los mas exaltados, pidió los periódicos, porque ignoraba, según dijo, lo que pasaba fuera del fuerte. Luego que vió la capitulacion de Ballesteros, y otros muchos acontecimientos de no menos importancia que no podia figurarse, manifestó dar á todo ello poco crédito, y para convencerse dijo que si se le podian manifestar el *Constitucional*, el *Correo frances* ó el *Diario de Comercio* (1); pero no teniendo los, porque tales papeles no son de la devocion del ejército, fue conducido el parlamentario en la forma ordinaria al fuerte de donde habia salido. (*Cartas particulares de oficiales franceses*.)

Córdoba 31 de Agosto.

Nuestro comandante militar D. Antonio Salinas, auxiliado de una partida de voluntarios realistas, ha descubierto en el hópital de Anton Cabrera una escondite masónica. Despues de haber hecho inútilmente varias indagaciones y preguntas á las gentes de la casa, apeló á las amenazas. En fuerza de ellas descubrieron por fin el secreto; y condujeron á dicho Sr. comandante adonde estaba un arcon ó ropero del hospital, en cuyo fondo habia un secreto que contenia muchos papeles de masoneria, un diploma de presidente de esta logia en favor de un Señor comandante de armas que fue de esta ciudad por los revolucionarios, un libro de gerigonza masónica y varias cartas escritas á estos hermanos por algunas personas, entre ellas un alto personage.

Madrid 5 de Setiembre.

El Gobierno ha recibido parte de que SS. MM. y A.A. continuaban sin novedad en su importante salud el dia 31 de Agosto próximo.

Ayer se presentó á la Regencia del Reino el Excmo. Señor Nuncio apóstolico, y le entregó una carta del sacro colegio de cardenales, participándole el fallecimiento de S. S.; y al mismo tiempo puso en sus manos otra escrita por el mismo colegio á S. M. para el caso de hallarse libre.

El teniente general conde de Grundler, gobernador militar de esta capital, ha tenido la bondad de comunicar el extracto siguiente de una carta particular.

(1) He aqui las hediondas fuentes donde han bebido y beben los incautes el veneno mortífero que tanto mal causa á la humanidad. Sus teorías insidiosas, sus engaños, sus falsas noticias son la causa de que no conozcan muchos de ellos el caos en que se van á precipitar, y el verdadero estado en que se hallan los hombres y las naciones.

De cuántas victimas de cuántos males no serán responsables nuestros *Universales*, *Espectadores* y demas periódicos vendidos á la revolucion!!!

« A las dos de la mañana del día 31 de Agosto se rompió el fuego contra los atrincheramientos del Trocadero. Las tropas francesas tuvieron que atravesar una cortadura de 20 varas de ancho con el agua hasta la cintura; pero hubo la fortuna de que el enemigo no advirtió nada hasta que oyó el tiro de la avanzada; y así es que apenas tuvo tiempo de hacer una descarga con su artillería, cuando nuestras tropas asaltaban ya las troneras y acuchillaban á los artilleros sobre sus cañones. En diez minutos se apoderaron de los atrincheramientos, arrojando de ellos á los enemigos en el mayor desorden.

« Se echó sobre la cortadura un puente preparado de antemano: todos los cartuchos se habían mojado, y fue preciso traer otros. Luego que llegaron, dispuso S. A. R. el Sr. Duque de Angulema que se atacasen las casas del Trocadero, las cuales fueron tomadas luego, á pesar de estar defendidas por zanjas ó cortaduras llenas de agua y por trincheras, y á despecho de una resistencia tenaz. Se han cogido 54 cañones, y mas de 30 prisioneros con el coronel Garcés que los mandaba, quien ha asegurado que de 1700 hombres que tenia, solo pudieron escapar 350. Los fuertes Luis y Matagorda fueron abandonados.

« La presencia del Príncipe infundió un valor heroico á los soldados franceses. Esta accion ha sido ganada por solos tres batallones de la guardia Real y parte de los 34.º y 36.º de línea.»

« SS. EE. el Sr. duque del Infantado, presidente de la Regencia en la cautividad del REY, y D. Victor Damian Saez, ministro de Estado, llegaron sin novedad el 27 de Agosto á Ecija, habiendo tenido el singular placer de ver en el discurso de esta carrera tan puro y arraigado es el amor que los pueblos profesan á su cautivo y ultrajado MONARCA. He aquí una ligera noticia de este viage.

Al salir S. E. el 19 de Agosto de la corte para el reino de Sevilla á dar cumplimiento á las órdenes de S. A. S., fueron recibidos en el puente de Toledo por una partida de 24 lanceros de Fernando VII, que debia acompañar á S. E. hasta Valdemoro, donde fue relevada por el escuadron del Príncipe, que de orden del Gobierno forma la escolta de S. E. A las 10 llegó á Aranjuez, donde fueron inmediatamente cumplimentados por las autoridades, oficiales de inválidos y principales empleados del Real Sitio, manifestando sus respetos á la Regencia del Reino y su constante amor á nuestro adorado MONARCA. Los oficiales realistas suplicaron á S. E. se dignase admitir una guardia de 30 hombres, que permaneció hasta la salida de S. E. La calle y cercanías de la fonda, donde S. E. estaba alojado, fueron ocupadas de todo el pueblo, que no cesaba de vitorear á SS. MM. y AA., manifestando al mismo tiempo al Sr. duque el interes que les inspiraba su persona, pues le obligaron á salir dos veces al balcon de su cuarto. A las seis de la tarde salió para Dos-Barrios, llegó á las nueve de la noche; pero á distancia de tres cuartos de legua fueron recibidos por algunos voluntarios realistas y escopeteros, que querian tener el honor de ser parte de la guardia de S. E. hasta el pueblo: un cuarto de hora antes de llegar esperaba una multitud de gente con el ayuntamiento y curas; que manifestaron al Sr. duque Presidente en un corto discurso lo agradable que les era su venida para que pudiesen presenciar el patriotismo y amor á S. M., que siempre ha distinguido á los manchegos. Al ir S. E. á ocupar su alojamiento, no lo permitió el pueblo por no merecer este honor aquella casa, y á contento suyo hubo de alojarse S. E. en la de un vecino honrado, bien conocido por las persecuciones y sufrimientos que le han ocasionado su adhesion y constante amor al REY nuestro Señor. Las gentes reunidas dentro y fuera de la casa no se separaron hasta que llegó la hora de que S. E. tomase algun descanso; pero antes de las cuatro de la mañana ya se habian vuelto á reunir, como tambien el ayuntamiento y clero para despedir á S. E.

Continuó la marcha para Tembleque, donde hizo medio dia: fue recibido por una diputacion del ayuntamiento y de los eclesiásticos: los voluntarios realistas le acompañaron hasta la casa destinada para descansar; donde esperaban la justicia, el cabildo de curas y la comunidad de Franciscos descalzos para felicitar á S. E.: el pueblo manifestó el regocijo que le inspiraba la presencia de unos sujetos que avivaban las esperanzas de ver pronto á su cautivo REY, victoreando sin cesar á SS. MM. y autoridades que les representan. Despues de comer continuó su marcha, acompañado de los voluntarios realistas de caballería de

Tembleque, que se volvieron desde la venta inmediata, por haber recibido aqui á S. E. los habitantes de la villa de aquel nombre: estos manifestaron, como en los pueblos anteriores, su alegría con los mismos vivas y aclamaciones, iluminando además el pueblo; sin que hubiese casa por pobre que fuese que no estuviese iluminada. El ayuntamiento y clero, despues de haber salido á recibir á S. E., se presentaron inmediatamente en su alojamiento para ofrecerle sus respetos, obediencia, sumision á la Regencia y amor á nuestro amado SOBERANO.

El 21 habiendo hecho alto en Villarta, fue recibido por el ayuntamiento y cura párroco, que manifestó á S. E. en un pequeño discurso su constante amor á nuestro REY el Señor Don FERNANDO VII, y los deseos de su libertad y de su augusta y Real familia. En la villa de Manzanarés, adonde llegó á las nueve, fue recibido á la entrada por el clero y ayuntamiento, y á la puerta de la casa de su alojamiento por el comandante general de la provincia de la Mancha con su secretario y ayudante. S. E. fue aqui testigo de los mismos vivas y demostraciones de regocijo que en los pueblos anteriores, á pesar de que en este pueblo habian hecho los revolucionarios algunos proseliticos. El 22 continuó su viage para Sta. Cruz de Mudela; hizo alto en Valdepeñas, cuyo clero y ayuntamiento salió á recibirle: un inmenso gentío estaba colocado en las calles por donde habia de pasar S. E., que fue testigo del cordial amor que manifestaron á SS. MM. y AA., vitoreándolos sin cesar y á las autoridades que gobiernan el reino en su cautividad: por la tarde continuó el viage para Sta. Cruz, renovándose á la salida los vivas y aclamaciones de la entrada: llegó á las nueve de la noche y el ruido de las campanas, las autoridades civil y eclesiástica, junto con un inmenso pueblo que esperaba á las puertas, la claridad de las calles que estaban iluminadas y los vivas no interrumpidos con que vitoreaban á SS. MM. hicieron ver á S. E. el acendrado amor que estos habitantes profesan á la augusta desgraciada Familia.

Los Excmos. Sres. duque presidente y ministro de Estado han recibido de los pueblos de la Mancha los mayores obsequios y distinciones; han visto con el mayor placer el amor que profesan á S. M.; los deseos de su libertad y de la Real Familia; la restitucion al trono de sus mayores en la plenitud de todos sus derechos; la conservacion de nuestras sabias y antiguas leyes, y el Gobierno de S. M. en los mismos términos que estaba antes del aciago dia del 7 de Marzo de 1820.

El 23 á las cuatro salió para la Carolina. En Santa Elena salió una diputacion del ayuntamiento, acompañada del vicario, á recibir á S. E.: el pueblo todo esperaba con ansia ver á S. E. para manifestarle el amor y lealtad que profesan las colonias á los augustos cautivos de Cádiz, vitoreando sin cesar á SS. MM., á la religion y á la Regencia del Reino, acompañando además á S. E. hasta la Carolina y palacio donde fue alojado. En él fue recibido por el ayuntamiento y clero: las casas estuvieron colgadas é iluminadas hasta las once de la noche. El dia 24 partió de la Carolina, acompañado de su ayuntamiento, que salió á caballo, y se despidió en el término de la villa. Aqui fue recibido por una diputacion de la poblacion de Carbajales, cuyo cura párroco, individuo de ella, dijo: « Excmo. Sr.: Esta población, que siempre se ha distinguido por su amor y fidelidad al REY nuestro Señor, y por la adhesion á su justa causa desea con ansia ver á S. M. en libertad, y restituido al trono de sus mayores en los mismos términos que lo habian disfrutado sus antecesores, sin trabas ni restriccion alguna; y esperamos que V. E. coopere por su parte enérgicamente á que esto se verique; pues toda la poblacion esta decidida á sacrificarse para conseguirlo, sin que jamas reconozca otro alguno.» A lo que contestaron los vecinos que estos eran sus sentimientos, igualmente que de los voluntarios realistas de la Carolina, que se despidieron de S. E. en este sitio. (Se continuará.)

#### ANUNCIO.

Guia práctica de agrimensores y labradores, por D. Francisco Verdijo; contiene los principios indispensables de aritmética y geometría, el modo de medir, tasar, repartir, nivelar y apurar cualquier terreno, con las reglas para levantar su plano, y para aforar cualquier vasija, con otras nociones prácticas: un tomo en octavo con seis tablas y tres estampas. Se vende en la librería de Quiroga á 13 rs. rústica y 15 en pasta.